

ДЕКАБРЬ

№ 12 (584)
2008

ВОЕННО-ИСТОРИЧЕСКИЙ ЖУРНАЛ

Основан
в августе 1939 года

УЧРЕДИТЕЛЬ

Министерство
обороны
Российской
Федерации



ВОЕННО-ПАТРИОТИЧЕСКОЕ ВОСПИТАНИЕ

MILITARY PATRIOTIC EDUCATION

Музей дальней авиации в Энгельсе
(Публикация Н.М. ВЕРЕТЕННИКОВОЙ)
The museum of far aviation in Angals
(Publication of N.M. VERETENNIKOVA)

1

ИЗ ИСТОРИИ ВООРУЖЕНИЯ И ВОЕННОЙ ТЕХНИКИ

FROM THE HISTORY OF ARMAMENT AND MILITARY EQUIPMENT

Корабли-памятники Дальнего Востока
(Публикация В.Р. ЧЕПЕЛЁВА)
The ships-monuments of Far East
(Publication of V.R. CHEPELEV)

2

ПАМЯТНЫЕ ДАТЫ

THE MEMORABLE DATES

300-летний юбилей сражения при Лесной
(Публикация Н.М. ВЕРЕТЕННИКОВОЙ)
To the 300 anniversary of battle near Lesnaya
(Publication of N.M. VERETENNIKOVA)

4

ИЗ ИСТОРИИ ВОЕННО-ПОЛИТИЧЕСКИХ ОТНОШЕНИЙ

FROM THE HISTORY OF MILITARY-POLITICAL RELATIONS

Н.Н. ПЛАТОШКИН — Берлинская «блокада» 1948—1949 гг. Мифы и реальность
N.N. PLATOSHKIN — The Berlin "blockade" of 1948—1949. Myths and reality

9

ИЗ ФОНДОВ ВОЕННЫХ АРХИВОВ

FROM THE MILITARY ARCHIVES FUNDS

А.А. КЛИМОВ — Обеспечение общественной безопасности Внутренними войсками НКВД — МВД СССР на территории Западной Украины в 1940—1950-е годы

13

A.A. KLIMOV — Maintenance of republic safety with Internal troops of People's Commissariat of Internal Affairs — Ministry of Internal Affairs of the USSR in territory of the Western Ukraine in 1940—1950

АРМИЯ И ОБЩЕСТВО

ARMY AND SOCIETY

Н.Д. БОРЩИК — Учёт населения Курской губернии офицерами Генерального штаба в середине XIX века

21

N.D. BORSHCHIK — The account of the population of Kursk province by the officers of General staff in a middle of XIX century

ИЗ РЕДАКЦИОННОЙ ПОЧТЫ «ВОЕННО-ИСТОРИЧЕСКОГО ЖУРНАЛА»

FROM THE EDITORIAL MAIL OF "VOENNO-ISTORICHESKY ZHURNAL"

В.А. ВЯТКИН — Предательство срока давности не имеет
V.A. VYATKIN — Treachery has no limitation period

24

ТОЧКИ ЗРЕНИЯ. СУЖДЕНИЯ. ВЕРСИИ

STANDPOINTS. OPINIONS. VERSIONS

А.П. ВИНОГРАДОВ — Эволюция содержания понятия «офицерские чины» в XVIII—XIX вв.

26

A.P. VINOGRADOV — Evolution of content of concept "officer ranks" in XVIII—XIX centuries

НА РУБЕЖАХ РОССИЙСКОЙ ИМПЕРИИ

ON THE RUSSIAN EMPIRE'S FRONTIERS

Е.Н. ЛЕЩЁВ — Деятельность Семиреченского казачьего войска в 1867—1917 гг.

29

E.N. LESHCHEV — Activity of the Semirechensk cossack troop in 1867—1917

ИСТОРИОГРАФИЯ И ИСТОЧНИКОВЕДЕНИЕ

HISTORIOGRAPHY AND THE SOURCE STUDY

В.Н. БУРДУН — Кубанское казачество в Русско-турецкой войне 1877—1878 гг.
V.N. BURDUN — The Kuban cossacks in Russia-turkish war of 1877—1878

32

Князь Владимир Хрибрый

Кубанские казаки. 1871 год

Founded
in August, 1939

EDIT

by the Ministry
of Defense
of the Russian
Federation

VOENNO-ISTORICHESKY ZHURNAL

DECEMBER

№ 12 (584)
2008

ВЕЛИКАЯ ОТЕЧЕСТВЕННАЯ ВОЙНА 1941—1945 гг.

THE GREAT PATRIOTIC WAR OF 1941—1945

37 **Д.С. СМЕРНОВ** — Жизнь за Родину

D.S. SMIRNOV — Life for the Motherland

40 **С.В. ЯШИН** — Органы военных сообщений в Битве под Москвой

S.V. YASHIN — Departments of military communications in a battle of Moscow

43 **А.А. БАРИНОВ** — Железнодорожные войска и спецформирования НКПС в Сталинградской битве

A.A. BARINOV — Railway armies and special formations of NKPS in Stalingrad battle

ВОИНСКОЕ ОБУЧЕНИЕ И ВОСПИТАНИЕ

MILITARY TRAINING AND EDUCATION

47 **Н.Д. РОСТОВ** — Подготовка снайперов для фронта в Сибирском военном округе

N.D. ROSTOV — Preparation of snipers for front in Siberian military district

ВОЕННАЯ СИМВОЛИКА

MILITARY SYMBOLISM

53 **А.Л. ХАЗИН** — Высшая награда Отечества. К вопросу о создании статута ордена Святого апостола Андрея Первозванного

A.L. KHAZIN — The highest award of Fatherland. To a question on creation of the statute of an order of Sacred apostle Andrew Pervozvanny

ПОЛКОВОДЦЫ И ВОЕНАЧАЛЬНИКИ

COMMANDERS AND CHIEFS

56 **А.П. ЖАРСКИЙ, А.В. ТИХОМИРОВ** — «Есть офицеры, которые служат из одной чести». Генерал-лейтенант А.Д. Засядко

A.P. ZHARSKY, A.V. TIKHOMIROV — "There are officers who serve because of honour". The lieutenant general A.D. Zasyadko

ИЗ НЕОПУБЛИКОВАННЫХ РУКОПИСЕЙ

FROM UNPUBLISHED MANUSCRIPTS

59 **Ф.П. РЕРБЕРГ** — Вице-адмирал Колчак на Черноморском флоте (Публикация А.В. ГАНИНА)

F.P. RERBERG — Vice-admiral Kolchak on the Black Sea Navy (Publication of A.V. GANIN)

66 **А.И. КОВТУН-СТАНКЕВИЧ** — Венгерские записки (Публикация А.А. ДЕМИНА)

A.I. KOVTUN-STANKEVICH — The Hungarian notes (Publication of A.A. DEMIN)

ВОЕННО-ПАТРИОТИЧЕСКОЕ ВОСПИТАНИЕ

MILITARY PATRIOTIC EDUCATION

70 **А.М. КУЗНЕЦОВ** — Культурно-массовая деятельность военных музеев 1918—1991 гг.

A.M. KUZNETSOV — Cultural-mass activity of military museums in 1918—1991

ВОЕННАЯ ЛЕТОПИСЬ ОТЕЧЕСТВА

MILITARY CHRONICLE OF THE FATHERLAND

74 **М.Б. ГИМБАТОВА** — О воинской этике ногойцев

M.B. GIMBATOVA — About military ethics of nagaicy

ПОЛКОВАЯ ЛЕТОПИСЬ

ANNALS OF THE REGIMENTS

76 **Н.Д. ЧЕКУЛАЕВ** — Армянские эскадроны в составе русских войск. 1723—1764 гг.

N.D. SNEKULAIEV — Armenian squadrons within russian troops in 1723—1764 years

65 **КНИЖНАЯ ПОЛКА ВОЕННОГО ИСТОРИКА**

THE BOOKSHELF OF A MILITARY HISTORIAN

78 **ПАМЯТНЫЕ ДАТЫ**

THE MEMORABLE DATES

79 **УКАЗАТЕЛЬ СТАТЕЙ, ОПУБЛИКОВАННЫХ В «ВОЕННО-ИСТОРИЧЕСКОМ ЖУРНАЛЕ» В 2008 ГОДУ**

INDEX OF THE ARTICLES OF «VOENNO-ISTORICHESKIY ZHURNAL» IN 2008

88 **СВЕДЕНИЯ ОБ АВТОРАХ**

INFORMATION ABOUT AUTHORS

АРМИЯ И КУЛЬТУРА

ARMY AND CULTURE

3-я стр. обл. **Музыки полковые. Науки «барабаньей» инвентарь**

(Публикация Н.М. ВЕРЕТЕННИКОВОЙ)

The regiment music. Stock of a "drum" science (Publication of N.M. VERETENNIKOVA)

ВОЕННАЯ СИМВОЛИКА

MILITARY SYMBOLISM

4-я стр. обл. **К вопросу о создании статута ордена Святого апостола Андрея Первозванного**

The statute of an order of Sacred apostle Andrew Pervozvanny



А.Д. Засядко



В.Ф. Мавретов

